

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes... En el Extranjero, un trimestre.

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION Calle de S. José, núm. 20

TALLERES:

IMPRENTA GARCIA CRUZ

FUNDADOR:

Santiago García Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICACIONES, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESCRITAS mortuorias 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 164

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

NOTA DEL DIA

La tala de los montes

Va tomando actualidad el escandaloso asunto del descuaje que se ha hecho en los montes del común. Y con criterio unánime, que evidencia el interés ciudadano porque no continúe tal estado de cosas, se aprecia la gravedad del daño y la necesidad de que no se tolere un día más.

Si se procediera como corresponde en esto de la tala de Aguirre, acaso hubiera responsabilidades que exigir, pues hay que admitir que el personal de guardería, bien por negligencia o ya por ser insuficiente no ha evitado lo que allí se ha hecho.

En la sesión de esta tarde se tratará en el Ayuntamiento tan importante asunto. Dos son las proposiciones que hay presentadas. Son autores de las mismas los concejales señores Cabrera y Felipe y nuestro amigo Bencomo y Fernández del Castillo.

No conocemos exactamente los términos en que se hallan redactadas, ni lo que en las mismas se solicita; pero entendemos que en la apreciación del daño causado y en la adopción de medidas para evitar mayores y más lamentables perjuicios, han de diferir poco la una de la otra. Todo lo que no sea prohibir terminantemente por un largo período de tiempo los aprovechamientos, base de las talas y de los incendios, será no hacer cosa práctica.

En este sentido creemos que se orientan ambas proposiciones, pues cuanto se acuerde fuera de este punto de vista y de tan necesario y útil propósito será no más que cubrir el expediente y dejar la puerta abierta para que continúen los abusos.

No sabemos si se trata además de esclarecer alguna responsabilidad, pero nos parece que debiera hacerse, toda vez que las proporciones del daño hecho en el monte atestiguan, que, por lo menos, ha existido abandono por parte del personal que paga el Ayuntamiento precisamente

para impedir que tales daños puedan llevarse a cabo con la más completa impunidad.

El acuerdo o acuerdos que hoy adopte el Ayuntamiento han de ser encaminadas a evitar que taladores e incendiarios persistan en su funesta labor.

El mejor medio para salvaguardar de insaciables codicias la poca riqueza forestal que nos resta, no es otro que estudiar la forma de que desaparezca el actual personal de guardería y sea la Guardia civil la que proteja, con el respeto que impone, los montes públicos. Si posible fuera, lo repetimos, debiera ponerse un fusil al pie de cada árbol.

Otro acuerdo que sería de grandes beneficios. Solicitar, por excepción, que se modifique en un sentido más práctico y radical que permita que el castigo sea efectivo e inmediato, la vigente legislación que ampara los montes públicos, pues tal y como se halla concebida, el que daña un predio ni siente el verdadero castigo que merece, ni ese castigo que consiste la mayor parte de las veces en una simple multa, es todo lo ejemplar que debiera ser.

El que hoy es sorprendido portando efectos forestales sin guía, de momento sufre la pérdida de lo robado—el daño hecho está—y si mes se le notifica que ha de pagar una multa de medio duro. Eso si se paga porque casi siempre los taladores son insolventes o desconocidos a la hora de la efectividad de la multa; todo sin perjuicio de que intervenga la política y por contra el madero o las leñas sean reintegradas a los que las obtuvieron a fuerza de hachazos criminales.

Inspírese en este sentido el Ayuntamiento—inspiración que no por ser nuestra haya de ser mejor ni peor que otra cualesquiera—que es la forma más práctica de conservar lo existente y aún de hacer posible y efectiva la deseada repoblación.

DE LA GUERRA

La segunda batalla del Marne

La segunda batalla del Marne—nombre fúidico para Alemania—ha culminado, como la primera del año 1914, en una gran victoria para los aliados; victoria de gran trascendencia política y militar y en la que ha quedado consagrado el genio de Foch, digno sucesor de Joffre.

Pero los orígenes de esta nueva batalla no hay que buscarlos precisamente en la contraofensiva aliada del 19 de Julio último, sino que es preciso remontarse a la ofensiva alemana del 27 de Mayo, puesto que el resultado de ella fué el que creó la situación que ha permitido al generalísimo aliado obtener la gran victoria que comentamos.

En efecto, en esa ofensiva, en la de 27 de Mayo, los alemanes, sea porque Franchet D'Esperey dejó sorprenderse lastimosamente, sea porque las divisiones que defendían el sector de Berry au Bac, conocido comunmente por el "Agujero del Aisne", no opusieron la debida resistencia, permitiendo así a los atacantes coger de revés la gran posición estratégica conocida por "Camino de las Damas", sea por lo que quiera, pues nada ha sido puesto en claro hasta hoy, lo cierto es que el éxito alemán fué indiscutible y en pocos días las tropas del Kronprinz de Alemania llegaban a la orilla norte del ya más que célebre río Marne, después de haber capturado en su avance millares de prisioneros e importante botín de guerra. Repetimos que en este último aspecto la operación fué un gran éxito que le valió al general alemán de Bohem el ascenso a Coronel general; pero fué un gran éxito incompleto, del cual hablan de sufrirse luego las consecuencias.

Precisamente porque el éxito no fué completo no pudo dar los frutos apetecidos, puesto que así como por el centro las fuerzas invasoras avanzaban como un alud, las de los flancos no podían extenderse con la misma facilidad y en la misma proporción. Los franceses, en su flanco izquierdo, hubieron de ceder Soissons; pero se hicieron fuertes en las alturas al oeste de dicha plaza y allí rechazaron todos los grandes asaltos de los alemanes; y en su flanco derecho, ni siquiera perdieron Reims, como era de esperar en los primeros días de la ofensiva; se mantuvieron con firmeza alrededor de dicha ciudad histórica y, claro está, de esta forma el gran ataque había de sufrir, como sufriera, una paralización brusca, dejando a los atacantes en una situación muy difícil de mantener y que les exponía a un revés de tanta importancia como el que acababan de sufrir.

Los alemanes se dieron perfecta cuenta de su situación y unos días después intentaban mejorarla, procurando ensanchar su flanco derecho con aquella nueva ofensiva entre Montdidier y el Oise, la que tenía por objetivo inmediato la conquista de Compiègne, con lo cual quedaba unido el saliente de Amiens con el que habían creado con motivo de su citada ofensiva del 27 de Mayo. La empresa a que nos referimos culminó en un verdadero fracaso para los alemanes, puesto que las escasas ganancias obtenidas, que no mejoraron en nada su situación, no estaban en relación con el crecido número de bajas que sufrieron.

La ofensiva alemana del 15 de Julio, que desde un principio fué también un tremendo fracaso para las armas teutonas, más que la continuación del plan ofensivo alemán comenzado en 21 de Marzo último, creemos tenía por objeto completar el éxito incompleto de la del 27 de Mayo. Era menester, mediante un estuerzo supremo que requirió treinta y seis días de preparación, ensanchar el flanco izquierdo alemán, hacer que desapareciera la enorme bolsa en la que los soldados del Kronprinz se revolvían inútilmente, abrirse paso a través del Marne, llegar a Montmirail por el centro, a Epernay por el sudeste y a Chalons sur Marne por la Champagne, dejando de esta forma a Verdún en situación muy apurada.

Los alemanes obtuvieron un poco de éxito en el centro; atravesaron el Marne y llegaron hasta Condé, o sea a una distancia de unos diez kilómetros de sus líneas primitivas; al sudeste de Reims avanzaron también hasta Chatillon, unos cinco kilómetros escasos; pero al este de esta población, en la Champagne, Gouraud, el glorioso manco de los Dardanelos, les infligió una espantosa derrota.

Desde ese momento, la violencia de la batalla empezó a disminuir. ¿Era porque Ludendorff se había convencido de la imposibilidad de obtener el objetivo deseado? ¿Era, por el contrario, porque se había enterado de que Foch iba a contraatacar por sus flancos y era necesario aprestarse a la defensa? Quién sabe. Se dice que Ludendorff fué sorprendido. Lo cierto es que, con sorpresa o sin sorpresa, la contraofensiva aliada se produjo y ha culminado en la gran victoria que hoy llena de júbilo a todos los pueblos que forman la Entente y a todos los neutrales amigos de ésta.

Somos fervientes aliados y deseamos sinceramente el triunfo de los aliados en esta guerra. Mas nuestras simpatías no perturbarán nunca nuestra ecuanimidad, ni tampoco impedirán que en la apreciación de los hechos demos a cada cual el merecido a que se haga acreedor, con arreglo, claro está, a nuestros modestos conocimientos en estas lides.

Por tanto, creemos estar en lo justo diciendo que en la ofensiva alemana del 27 de Mayo último hubo, a pesar de los éxitos iniciales obtenidos de los cuales nunca se debió haber pasado, un gravísimo error por parte del Kronprinz de Alemania, Comandante en Jefe del ejército atacante. El éxito inicial embriagó a éste de tal forma, que le llevó a cometer una temeridad, que ha pagado a precio de oro. ¿Por qué avanzar con tanta rapidez por el centro cuando los flancos no podían hacerlo en la misma proporción? ¿Por qué crear un saliente de tal magnitud cuya defensa, aun en el supuesto de que pudiera ser mantenido, requería un número considerable de fuerzas necesarias, seguramente, para operaciones ulteriores de más provecho? ¿Es que fueron despreciadas las fuerzas del adversario? Nos inclinamos a creerlo. Hindenburg y Ludendorff han declarado recientemente que la retirada obedecía a la necesidad de trasladar la batalla a territorio más favorable. Y esto, digase lo que se quiera, es una declaración explícita del error a que nos referimos y que ha traído como consecuencia lógica la derrota actual.

Si, los alemanes han perdido la segunda batalla del Marne, porque no pudieron ganar la del 27 de Mayo último.

El cornetín de órdenes.

DE CORREOS

Por el vapor español "Conde Wifredo" se recibió ayer correspondencia de Cuba.

—Esta mañana se despachó correspondencia para Canaria, Lanzarote y Fuerteventura.

—Esta noche se despachará correspondencia para la Palma, Gomera y Hierro.

Escuelas graduadas

La Junta local de primera enseñanza, en reunión verificada ayer tarde en la Sala del Ayuntamiento, acordó la graduación de las escuelas de esta capital y la construcción de unos locales apropiados para la enseñanza al aire libre.

Sucesos locales

Pequeños aprovechados

Por el segundo jefe de Vigilancia don Rafael Martín y los vigilantes don Juan González Pérez y don Blas Torres ha sido detenidos los menores de edad Pedro Tabares Torres, Antonio Rodríguez Muñoz, Diego Santana, Vicente Gómez Rojas y Joaquín Cea Hernández, todos de 14 y 15 años, por haber robado 44 kilogramos de cobre a don Antonio Acosta y Acosta, de la casa número 2 de la calle de la Marina. Del hecho se ha dado conocimiento al Juzgado de Instrucción.

AGRUPACION SOCIALISTA

En Junta celebrada anoche por el Comité de la agrupación socialista se acordó convocar para el próximo viernes a las nueve y media de la noche una Asamblea, que se celebrará en el local social, calle de Santa Clara 4, para tratar de importantes asuntos.

Lo que se hace público para conocimiento de todos los afiliados a esta agrupación. Santa Cruz, Agosto 7 de 1918.—El Comité

CÍRCULO DE AMISTAD XII DE ENERO

Tengo el honor de convocar a los señores socios de número de este Casino, para la sesión extraordinaria que la Junta General celebrará el próximo miércoles 7 del actual a las nueve y media de su noche.

ORDEN DEL DIA

Art. 1.º Dar cuenta a la Junta General de la contestación dada por los señores de la Junta Directiva que presentaron sus renuncias por escrito, al requerimiento de la General para que se personen a exponer los motivos de las renuncias de sus cargos.

Art. 2.º Anular el artículo anterior por la presencia de los señores a que se refiere.

Art. 3.º No personándose los señores requeridos, se procederá indefectiblemente al nombramiento de la nueva Junta Directiva, si la General acuerda, por fin, admitir las renuncias presentadas.

Santa Cruz de Tenerife 1.º de Agosto de 1918.—El Vice-Secretario, José Montelongo.—V.º B.º El Presidente accidental, Diego Moreno y Miranda.

Becerrada benéfica

A beneficio de Asilo de ancianos, el más falto de recursos y el más evidado de la caridad particular de todos los establecimientos benéficos de esta ciudad, se celebrará en la plaza de toros un festival, el día primero, del mes de Septiembre próximo.

En esta fiesta serán lidiados cuatro becerros bravos por varios aficionados de esta capital. Dado el fin de esta fiesta auguramos un resultado brillante.

Gordos famosos

Dícese frecuentemente que la grasa embota el cerebro y, por consecuencia, es enemiga de la actividad intelectual; pero ¿es así realmente? Algunos de los más grandes hombres del mundo fueron gordos hasta la obesidad.

Napoleón era bastante gordo. Victor Hugo nutría espléndidamente su voluminoso cuerpo con chuletas, asados, tortillas, salsas y quesos engullidos rápidamente pero en cantidades inmensas, y regado todo ello con soberbios tragos de café.

Rossini, el célebre compositor italiano, no se podía ver los pies seis años antes de morir. No faltó quien le llamase hipopótamo con pantalones y, sin embargo, su enorme barriga no le impidió crear tesoros musicales como El barbero de Sevilla y Guillermo Tell.

Jose Gabriel Janin, eminente crítico dramático francés y prolífico escritor, era sumamente grueso.

Alejandro Dumas se comía tres biftees mientras cualquier otro hombre se comía uno. Y el más fértil de todos los novelistas franceses, Balzac, tenía más facha de elefante que de hombre. Tres personas con los brazos extendidos no podían abarcarle el cuerpo.

NUEVO GREMIO

Los mozos de cafés y hoteles están haciendo las oportunas gestiones para constituirse en gremio con objeto de atender a la defensa de los intereses de la clase.

Las gestiones hasta el presente practicadas han dado un resultado satisfactorio.

Se alquilan dos habitaciones en sitio céntrico. Razón en esta imprenta.

Interviú con el ministro de Negocios Extranjeros de China

Londres.—El "Daily Mail" publica una interviú fechada en Pekín el 20 de Junio, conteniendo las respuestas del ministro chino a las preguntas del corresponsal. Dichas respuestas fueron hechas por escrito y redactadas en francés.

"China, tanto en su propio interés como en el de sus aliados, debe oponerse al avance de los alemanes hacia extremo oriente. China no tiene ambiciones territoriales y su acción no puede provocar la menor sospecha. Esperaremos las instrucciones de los aliados, a menos que el peligro se haga demasiado inminente.

"El más ardiente deseo de China fué siempre enviar tropas al frente occidental. Si las dificultades de transporte pueden ser allanadas, nuestros hombres están preparados. Toda persona imparcial debe reconocer que China no ha sacado ningún provecho de la guerra. Nosotros nada pedimos; esperamos la victoria de los aliados, dando así una prueba de lo desinteresada que es nuestra política.

"Nada hay de agresivo en el tratado sino-japonés; éste no constituye una alianza ofensiva-defensiva. Fué pactado con un solo objeto, y para una esfera de operaciones determinada. Sólo entrará en vigor en caso de guerra en Siberia, y caducará en cuanto terminen las hostilidades.

"Declaro solemnemente que China no tiene ninguna intención disfrazada. Cuanto ella hace sencillamente es una consecuencia del estado de guerra existente entre ella y Alemania. Nosotros queremos la destrucción del prusianismo y no la del pueblo alemán.

"Usted me pregunta si existen razones para temer, al grito "Asia para los asiáticos" Ese es el grito de reunión del pueblo chino ante el peligro de dominación extranjera. Si los europeos quieren limitarse a desempeñar el bendito papel de portavoces de la civilización moderna, y no el de exploradores de colonias; si renuncian a la creencia de que Asia fué creada especialmente para ellos y de que los asiáticos deben ser eliminados cual Pieles-Rojas, entonces esa doctrina no tiene razón de ser. Es en absoluto vano pensar en arrollar a los asiáticos. Son ante todos los europeos quienes debieran adoptar el grito de "Asia para los asiáticos".

El ministro terminó diciendo: "Estoy convencido de que los objetivos de los aliados serán alcanzados, pues la historia nos enseña que los esfuerzos de la Gran Bretaña nunca son estériles." (Traducido de "Le Matin", del día 26 de Junio).

Un homenaje

En el Ateneo se reunió ayer tarde la comisión encargada de gestionar el traslado a esta capital de los restos del ilustre músico y paisano nuestro, don Teobaldo Power y Lugo-Viña.

Dicha comisión está compuesta por el presidente don Patricio Estévez, los familiares del finado don Alvaro Lecuona y Power y don Enrique Carreras y Lugo-Viña, y como vocales los señores don Antonio Lecuona y Hardisson, don Guillermo Cabrera y Felipe, don Leoncio Rodríguez y don Rafael Hardisson y Pizarroso.

Se acordó abrir una suscripción para atender a los gastos que el traslado ocasiona; encabezándola don Enrique Carreras y Lugo-Viña con quinientas pesetas.

También se acordó solicitar del Ayuntamiento haga efectivo el apoyo que para este asunto desde hace algunos años tiene acordado.

Parece, pues, que el traslado de esos restos, de acuerdo con lo que "Ruy-Bias" dijo hace poco tiempo en estas columnas, dará lugar a que se tribute un justo homenaje al malogrado músico.

DE LA LAGUNA

Junta de subsistencias

El domingo a la tarde se celebró en el salón de actos de nuestro Municipio la reunión que estaba convocada para tratar de las subsistencias.

El público no fué tan numeroso como el que asistió a la reunión convocada para el miércoles a la noche.

Después de exponer el Alcalde el objeto de la reunión, hicieron uso de la palabra los señores Marqués de Celada, Cabrera Pinto, Morales, Matías, Vera Marrero, Fajardo, Curbelo, así como del público los señores Martínez Cabrera, Manzano y González Rivero. El señor Fajardo propuso que el ad-

quiere la mayor partida posible de trigo al precio tasado de veinte pesetas, que luego vendería, con la fiscalización que se le impusiera y al precio que se le tasara teniendo en cuenta los gastos y margen de utilidad prudencial.

Fue aprobada por todos la útil proposición del Sr. Fajardo, para el que se tuvo elogios y considerándola por de pronto como remediadora del problema que se nos viene encima, ante el temor de la desaparición del trigo.

A propuesta del Sr. Vera fue nombrada una junta local de subsistencias, la que se encargará de todo lo relacionado con el fin para que ha sido creada, así como de la fiscalización de las operaciones de compra y venta de trigo del Sr. Fajardo.

Dicha Junta quedó constituida bajo la presidencia del Sr. Alcalde y formando parte de ella, como vocales, los concejales señores La Rosa y Matías, por los mayores contribuyentes, el señor Marqués de Celada, y los presidentes de la Asociación Obrera, Circular Mercantil, Cámara Agrícola y Real Sociedad Económica.

**Enferma**

Por otra sección de la Cruz Roja, fue trasladada en camilla, desde esta ciudad al Hospital civil de Santa Cruz, la enferma María Hernández.

**Fiesta benéfica**

La Cruz Roja de esta ciudad prepara para fines del presente mes una velada, en la que tomarán parte valiosos elementos y algunos que tenemos deseos de conocer, por lo que creemos que resultará la próxima fiesta de la Cruz Roja otra como las que tanto éxito han alcanzado, organizadas por tan altruista institución.

**UNA OPINIÓN ALEMANA SOBRE ESPAÑA**

**¿Están conformes con ella nuestros furibundos germanófilos?**

La "Gaceta de Francfort" es uno de los más antiguos y poderosos diarios de Alemania. Vocero de la burguesía industrial, minera y comerciante, su opinión debe ser considerada como un barómetro de la mentalidad de las clases medias germánicas.

Pues bien, "La Gaceta de Francfort" publicó un número extraordinario en forma de grueso volumen, para celebrar el primer cincuentenario de su existencia. Y en la página 807 del mismo, capítulo XLVIII, titulado "Spanien", se lee las amabilidades que sigue, y que brindamos a Mella, D. Niceto, D. Torcuato, Gay, Cristóbal de Castro, Armando Guerra y demás pilares del trogloditismo español contemporáneo:

"El comienzo del fin del imperio colonial hispano, y por consecuencia del último brillo que ostentaba aún en el reino de Carlos V, fué iniciado por la rebelión que surgió de nuevo en Cuba durante la primavera de 1895. La anarquía administrativa, tal como la practicaban los españoles en la «Perla de las Antillas», había sido, según se recordará, censurada repetidas veces por «La Gaceta de Francfort». Esta negoce siempre a creer que los españoles padieran remediar su situación sin salida posible, y por eso aconsejó a España, estado que tiene siempre necesidad de dinero, que vendiera a Norteamérica ese origen permanente de sacrificios en numerario y en hombres. «Pero» pensaba entonces nuestro periódico—es la cosa demasiado razonable para que España consienta en ella. Aun en esta su hora de decadencia, los españoles siguen siendo tan orgullosos como quería que fuesen Felipe III... Y los ofrecimientos repetidos de Norteamérica fueron rechazados con desden.

"No obstante la movilización de tropas considerables, los españoles no fueron capaces, en los años que siguieron a 1895, de dominar la rebelión. Nuestro periódico predijo la pérdida de Cuba y la de Filipinas, donde había una constante rebeldía latente, con certidumbre. Y la ruina del imperio colonial español se cumplió, en nuestra opinión, con una precisión histórica, a la manera de un acto de la Némesis. «Los españoles—escribíamos en Noviembre de 1896—no han sabido más que conquistar y sólo sirven para colonizadores. Sus empleados no van a las colonias más que para enriquecerse, y ese sistema de bandadaje (dicesse Reubsystem) era también la causa de la mala administración de la madre Patria».

"Estas ideas nuestras fueron completadas después de la declaración de guerra de los Estados Unidos (Abril de 1898) con las siguientes:

"En España, la utopía clerical es una realidad. El cura es todopoderoso y el Gobierno es un esclavo humilde. Lo demás hay que figurárselo. Las clases dirigidas están desprovistas de conciencia y sólo piensan en sus intereses privados. De 17 millones de habitantes, apenas si cinco millones saben mal leer y escribir. El Estado deja que los pocos maestros de escuela que hay en el país se mueran de hambre y lo mismo hacen los Ayuntamientos. Y al decir que se mueren de hambre, no empleamos ninguna figura retórica. En cambio, 32.000 frailes y 15.000 monjas viven y engordan admirablemente. Un pueblo que no sabe más que mascarar oraciones y divertirse en las corridas de toros, no puede fundar una

cultura y un bienestar general (ein Volk aus nur Gebete murrend, und ein Stiergefechten sich ergötzen kann, vermag keine Kultur und Allgemeine Wohlfahrt zu begründen).

"En la guerra entablada entre los anglosajones protestantes y los latinos dominados por el solideo (zwischen protestantisch-freien angelsaehsen und von Pfaffen beherrschten Lateinern), nuestro diario anticipaba con certeza la victoria de la Unión con sus recursos insagotables, sobre una España que estaba en quiebra desde el principio de las hostilidades. Y ante ciertas alegaciones tendenciosas, «La Gaceta de Francfort» probó que había sido la indignación producida en la opinión americana por la política de Weyler en Cuba, la causa de la guerra.

"Sigue luego un párrafo violento sobre el ejército y la marina españoles, que no nos atrevemos a copiarlo: Don Torcuato, si lo leyera, se enfurecería terriblemente.

Aunque no se enfurecería, porque desde obra de un periódico alemán...

**Desde Realejo bajo**

**Conciertos**

El domingo 11 del actual mes, inaugurará la banda de música de esta villa, que dirige el notable maestro don Agrícola E. García, la serie de conciertos que se propone verificar y que tendrán lugar en la plaza de Joaquín G. Estrada, sita en el popular barrio de San Agustín.

El programa del primer concierto lo daremos a conocer oportunamente.

**Arboles útiles y curiosos**

Entre los árboles más útiles y curiosos pueden citarse el del «span», de Polinesia, fruto sólido poco mayor que una piña: cortado en rebanadas y asado, apenas se diferencia del mejor pan.

El de la «mantequilla», de Africa, que produce hasta cien libras en cada recolección, dando tres cosechas anuales: saído y endurecido su fruto, compete con la mejor mantequilla.

El de la «cecha», de América del Sur, cuyo jugo se parece por su sabor a la leche de vaca, y del que se sirven los indígenas.

El del «azúcar», especie de Fresno de Sicilia, parecido al aplo árbol azucarero americano, cuya miel y azúcar son deliciosos.

El del «jabón», de la China, que sirve hervido para limpiar y quitar toda clase de manchas.

El de la «cera», de los Andes, cuyo fruto se asemeja a la cera de las abejas.

El «ellorón», de las islas Canarias, cuyas hojas en las épocas de mayor sequía están constantemente destilando agua.

**Carnet de sociedad**

Se encuentra enferma la señora esposa de nuestro querido amigo y correligionario D. Fernando Arozena.

—Para La Laguna, en donde pasará los meses de verano, ha marchado con su familia nuestro distinguido amigo D. Pedro Matos, jefe de Obras Públicas.

—Nuestro respetable amigo D. Juan Febles Campos ha marchado a sus posesiones en Geneto.

—Para La Laguna, con objeto de pasar la estación veraniega, ha marchado la señora Viuda de D. Tomás Alujas, y su distinguida familia.

—Desde hace algún tiempo se halla enfermo nuestro estimado amigo don Francisco Soto, empleado del acreditado establecimiento de Ferrería de D. Antonio Acevedo Rojas.

—Se halla restablecido de la enfermedad que le ha retenido en cama nuestro estimado amigo y correligionario D. Fortunato Benítez Figueroa.

—Acompañado de sus familiares se ha marchado para Bajamar, con objeto de pasar la actual temporada, el médico D. Alvaro del Río.

—De Cuba regresó ayer en el vapor «Condé Witred» el apreciable joven D. Ulises Pestano.

—Se encuentra enferma la señora doña Carmen Martínez, esposa de nuestro apreciable amigo don Antonio Badía Galván.

—Se halla restablecido de su enfermedad nuestro apreciable amigo y correligionario don José González Rodríguez.

**Secretaría del Excmo. Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife**

**ANUNCIO**

Acordada por dicho Excmo. Cuerpo en sesión del día 24 de Julio próximo pasado, la revisión de las pensiones concedidas a alumnos pobres que cursan estudios de bachillerato, Comercio, Náutica y Magisterio, se hace saber a los interesados, por medio del presente anuncio, que se les concede un plazo de quince días hábiles para que presenten en esta Secretaría (Sección de Instrucción pública) los documentos y demás medios de prueba que estime convenientes relativos al estado de pobreza que requiere el artículo 10 del Reglamento por que se rigen las aludidas pensiones.

Santa Cruz de Tenerife 5 de Agosto de 1918.—El Secretario interino, José Crosa y Castá.

**DE LA GUERRA EUROPEA**

**El voluntariado civil en Italia.**

Roma 17.—De las listas llegadas a la Comisión Central para el servicio del voluntariado civil, resulta que los voluntarios que se han ofrecido son más de 110.000, aparte de los concenientes a las industrias agrícolas. De aquí debe deducirse que han respondido allamamiento todos aquellos que estaban efectivamente disponibles, tanto más, cuanto se previó que fuera aceptada la prestación de mano de obra de quien pudiera efectivamente ofrecerla, eliminando ofertas subordinadas y eventual cesación de ocupación.

De dichas ofertas, 60.000 son concenientes a la mano de obra y cincuenta mil a las prestaciones de obra en género. Se calcula que de los que han ofrecido modo de obra, 30.000 están dispuestos a ocuparse en sus respectivos lugares de residencia, 8.000 en la propia provincia y 22.000 fuera de su provincia.

Entre los que ofrecen obra para los oficios públicos, 2.000 están laureados, 4.000 aspiran a puestos de consideración, 24.000 a puestos subordinados y 20.000 a puestos de bajo servicio.

La nueva institución ha correspondido plenamente a las intenciones del Gobierno, porque mientras se está procediendo ya a colocar en las industrias y fábricas a 60.000 personas que se han ofrecido a trabajar en ellas—supleniendo de ese modo a la intensificación surgida a consecuencia del desarrollo de la producción de medios de guerra—, se constituye también una reserva de 50.000 personas que podrán sustituir en los oficios públicos a aquellos que están sujetos a las obligaciones militares y están dispensados del servicio militar, permitiendo así que vayan al frente los que prestan ahora ese servicio solamente en las retaguardias.

**Medalla conmemorativa (2ª)**

Noticias procedentes de Suiza informan que la medalla «La Cardia del Adriático» (Adriawacht medaille) acuñada con el consentimiento del Comandante Supremo Archiduque Eugenio, para solemnizar la victoria contra Italia que parecía segura, ha sido puesta a la venta, por no ser posible su distribución al ejército, al precio de 7 coronas. La medalla tiene en el reverso la efigie del Archiduque y en el anverso, el águila bicéfala sobre los Alpes Dolomíticos y una inscripción que dice: "Indisibilibiter ac inseparabiliter".

**Lo que opina la prensa**

La "National Zeitung" comenta la situación de los alemanes al sur del Marne y dice que el nuevo sistema ofensivo adoptado en Francia, es análogo al que practicaron los italianos en el Piave. También la situación general de los alemanes es paralela a la de los austríacos en la ofensiva del Véneto: si bien el ataque se ha desarrollado con menos amplitud en Francia que en la ofensiva de los austríacos en el Piave.

La "Zuercher Post" dice que las tropas americanas empezaron su concentración en gran escala, lo que da la razón a los que se pusieron en guardia contra la fácil tentación de despreciar la ayuda americana.

**Males tratos**

Se reciben detalles sobre el tratamiento a que están sometidas las poblaciones italianas en las regiones invadidas y los prisioneros italianos, tratamientos inspirados en el menosprecio de todos los convenios internacionales. Es regla general el empleo de los prisioneros para los trabajos más pesados, formándose compañías de trabajadores compuestas de 250 hombres mandadas por oficiales de reserva húngaros o alemanes. Durante la ofensiva austríaca los prisioneros italianos estaban destinados a preparar las cajas para el transporte del botín que el enemigo esperaba recoger en su supuesto avance.

Las poblaciones padecen hambre, siendo sometidas a las más severas requisas diariamente, pero su espíritu mantiénesse elevadísimo.

**La enfermedad de Agüimes**

Nuestro distinguido amigo, D. Agustín Pisaca y Fernández, Inspector Provincial de Sanidad, nos comunica que la epidemia que se padece en el pueblo de Agüimes (Canaria), de cuya noticia nos hicimos eso en nuestro número de anteayer, tomándola de un periódico de Las Palmas, no es tifus sino fiebres tifoideas diseminadas no revistiendo, por fortuna, gravedad alguna y habiéndose tomado ya severas medidas para su limitación.

**Nueva industria**

La Casa viuda de Andrés Roca del comercio de Las Palmas ha obtenido del ministerio de Fomento Patente de Invencción número 67 203 por el producto textil obtenido de las fibras de las plataneras, para la fabricación de hilados, tejidos, trenzas, cuerdas, lonas y suelas de alpargatas, en sustitución del abá, cáñamo etc.

Esta nueva industria ha comenzado a desarrollarse extrayendo las fibras para su exportación. Interin pueda importarse de los Estados Unidos la maquinaria para la fabricación de cordelerías, lonas para buques de vela y lienzos para sacos.

Las fibras del plátano son de excelente calidad y en cuanto a resistencia compiten con la del abacá de Filipinas.

**Joven ahogado**

**Trágico fin de un tipógrafo de "El Tribuno"**

Por la trasera de la Delegación del Gobierno, casi junto a la muralla sur del ensanche del Parque de Cervantes, bañábase el lunes juntamente con otro joven, el operario de los talleres tipográficos de "El Tribuno", de Las Palmas Antonio González Yáñez, joven de 18 años de edad. Antonio González había dejado a un pequeño vigilante la ropa en la playa, y se alejaba mar adentro, como acostumbra a hacerlo casi siempre. Ya algo retirado del otro chico que también se bañaba por aquel mismo lugar, éste advirtió que Antonio daba voces pidiendo auxilio y diciendo que se ahogaba. Varios vecinos que oyeron los gritos del infeliz, vieron que Antonio González agitaba en alto los brazos en un último esfuerzo por la vida, desapareciendo instantáneamente sin que volviera a aparecer por sitio alguno.

Momentos después, el público era numerosísimo en la calle de la Marina. Varias embarcaciones salieron en busca del ahogado resultando inútiles todas las pesquisas.

La ropa fué recogida por el inspector de policía don Angel, y llevada a la Delegación del Gobierno para entregarla seguidamente a la autoridad de marina.

Antonio González hacía más de cinco años que trabajaba en la imprenta de "El Tribuno", y contaba con el aprecio y el afecto de todos sus compañeros. Era serio, reservado, amigo del trabajo. Media hora antes de ocurrir el triste suceso, Antonio había estado en la imprenta charlando con los demás amigos. Momentos después circuló la noticia, y todos creyeron que se trataba de una broma de mal género.

Pertenecía también a la Institución de los Exploradores como elemento de la banda de música.

Este muchacho era el único varón que ayudaba a sostener la familia: su madre viuda, y dos hermanas.

El ahogado, dicen algunos que le acompañaban, sabía nadar bien; no ha ce mucho salvó a un chico que se ahogaba por la playa de las Canteras. Ayer, entre 4 y media y 5 de la madrugada el mar arrojó a la playa el cadáver del infortunado joven Antonio González Yáñez, por el mismo sitio donde encontró la muerte.

Fué encontrado por el guardia municipal Isidoro Maturral, y presenta una herida en la frente y varios arañazos en una oreja.

**COMO DIBUJAN LOS ESPIAS**

Antes de la guerra entre Rusia y el Japón no se permitía la entrada de gentes de tipo mongólico en ningún establecimiento militar de Rusia, debido a la facilidad con que aparecían fielmente reproducidos los inventos.

"Estos demonios de japoneses—decían—traen aparatos fotográficos en los ojos."

El caso nada tiene de particular. Es una simple cuestión de práctica. Se enseña a los jóvenes a dibujar de memoria y en poco tiempo están en condiciones de reproducir exactamente cualquier objeto que se les permita observar un momento, dando principio por un cubo, un prisma o una esfera, hasta llegar a figuras complicadas como una espoleta o un cierre de cañón.

Si ser japonés, puede adquirirse tal práctica con el ejercicio de este género de trabajos que, pocos segundos después de observar un paisaje, es fácil reproducirlo fielmente, con todos sus detalles; de manera que, sin tener que cargar con lápiz y papeles, puede trazarse después de algunas horas.

La reproducción de objetos no es, sin embargo, la más importante en la guerra. Puede imaginarse el lector lo que significan esas cuatro líneas lacónicas que nos envía el telegrafo diccionos: "El general X tomó 800 prisioneros en la meseta 420". Para esto ha sido indispensable el relevamiento del terreno y el dibujo de los mayores detalles ha debido ser no menos prolijo. La fotografía no da resultados en estos casos, pues si detallada es cuando se trata de los primeros planos, se presenta en cambio sumamente confusa en las distancias, precisamente allí donde el artillero exige mayor precisión, debido a que el juego de sus piezas debe desahogarse en las proximidades del horizonte.

Así, es tan necesario el conocimiento pleno y previo de la localidad en que espera actuar, que días, meses y aún años antes de que la acción se desenvuelva en ella, los colaboradores del ejército atacante van y vienen sin cesar, dedicados a las tareas más inocentes que es dado suponer. Uno, colecciona plantas y flores. Es un botánico, según manifiesta, que estudia el perfume de las malváceas, en busca de una esencia particular. En realidad, averigua la capacidad del terreno para los animales que han de transportar los cañones. Otro, famoso arquitecto, copia el frontis de una casa antigua, en que se ven columnas salomónicas embellecidas por gúrnaldas de rosas; y Dios os guarde del etnógrafo que halléis en el camino, dedicado a medir jóvenes y mujeres, en busca de leyes

que le permitan comprobar la unidad de la especie humana, porque a éste no le interesan las mujeres, sino el desarrollo de los que han de servir en el ejército vencedor, como al otro no le preocupa el arte arquitectónico, sino la disposición del terreno, por lo cual envía su dibujo, no a la Academia de Arquitectura, sino al Estado Mayor a que pertenece.

Desde hace algunos años están de moda las tarjetas postales, tan temidas de los poetas, que se han visto obligados a llenar decenas de ellas con cantos a las violetas, a los lagos, a las montañas que se veían en ellas o a los lindos ojos de su pesada destinataria. Para el servicio de espionaje, la postal es inapreciable. Puede decirse en ella, de acuerdo con lo que se haya convenido anteriormente, cuanto sea necesario, y los datos que llegan sin necesidad de sobres, como que nadie puede sospecharlos, son siempre los que se requieren con mayor urgencia.

Con todo esto se comprende cómo el espionaje ha llegado a ser el alma preparatoria, exigiendo un personal adiestrado y seleccionado, al que se dedica a los más inteligentes, desde el picapedrero, que decidirá la conveniencia de un material para fortificaciones, hasta el hábil agrimensor, que ha de contribuir al relevamiento de un futuro campo de batalla.

El dibujo es la materia esencial, pues de nada sirven los simples reconocimientos que realizan los oficiales de arma montada si no vienen acompañados de sus correspondientes paisajes.

No siempre es fácil esta delicada operación, en que el error de la copia puede ser de consecuencias negativas. Es un arte especial, que adquiere mayor mérito cuanto más sombrío es en sus trazos el oficial que reproduce un paisaje. Las sombras, las luces, los matices, son perjudiciales en este género de trabajos, pues las escenas cambian de aspecto no por las formas, sino por las transformaciones de la luz, de manera que un sitio en que el primer plano está en la sombra y el resto iluminado por el sol, resulta de difícil reconocimiento cuando, a distintas horas o en día nublado, se ofrece a la vista con sus tonos invertidos.

No podemos suponer que un dibujante que, sintiendo la proximidad del enemigo, se ha visto obligado a deslizarse por entre piedras y matorrales, poco menos que de berriga para no ser visto, piense en detenerse hasta terminar un paisaje en el que están anotadas las hojas y las ramas más insignificantes. La forma general de un manchón de bosques en un sitio determinado, las líneas que establecen una diferencia a o b entre una casa y otra circunvecina, el detalle característico del cerro en que se encuentra la aldea que ha de ser atacada, eso es todo; y para esto el dibujante militar traza el contorno del terreno que se encuentra dentro de los quinientos primeros metros con líneas gruesas, con líneas algo más delgadas las partes que alcanzan a los mil quinientos y de éstos hacia el horizonte con los trazos más finos que le permita la punta del lápiz.

En suma, sobriedad, limpieza en los trazos y rapidez es todo lo que se necesita para este trabajo, que expone al oficial a ser considerado como espía y que, en la hora del triunfo, no da más halago que el placer de haber servido a su patria humildemente e ignorado.

W. TAUBE.

**ESPECTACULOS**

Entre los aficionados al género de Variedades ha sido acogida con entusiasmo la noticia de que la cupletista Ursula López volverá a actuar en esta ciudad, estando ya en tratos con una empresa.

"Las Africanitas" presentarán esta noche en el "Parque Recreativo" un escogido programa.

La función de anoche estuvo muy concurrencia.

El cine anuncia magníficas películas. En breve se darán a conocer las de Monopolio que ha contratado la empresa del "Parque" y que son verdaderas maravillas.

**DE CANARIA**

**Las fábricas de tabaco**

La industria del tabaco toma grandes proporciones en Las Palmas.

Algunas fábricas tienen actualmente contratadas la producción completa que elaboran.

Mientras don Eufemiano Fuentes cuenta con pedidos enormes de cigarrillos para Francia, la fábrica de don Severiano Viera no cesa de elaborar para satisfacer la importante demanda de la Argentina, Patagonia y Chile.

Actualmente se ocupan en esta industria, en Las Palmas, centenares de trabajadores.

**Por los tuberculosos**

El Delegado del Gobierno tiene el propósito de celebrar una reunión, convocando a las autoridades y entidades de Las Palmas, para tratar de aliviar la situación de los enfermos tuberculosos.

También se proyecta celebrar la Fiesta de la Flor, para lo cual se solicitará el apoyo de las distinguidas damas y señoritas de Las Palmas.

**Otras noticias**

De Tenerife, donde fué dejado por el vapor "P. de Satrústegui", han traído a esta plaza 1.200 fardos de tabaco de hoja, consignado a los señores Carbel y Compañía.

Este cargamento se está almacenando en los Depósitos Comerciales.

También han llegado del expresado puerto 200 sacos de azúcar en el pailebot Sahara, parte de una importante remesa dejada allí.

En los astilleros del Puerto de la Luz se colocará la presente semana la quilla a un pailebot propiedad de los señores don Juan Cañcio y don Pedro González.

El encargo de la construcción del buque es don Abelardo Pérez Ponce.

En el pueblo de Mogán ha sido este año muy mala la cosecha de cereales, pues escasamente se ha cogido el grano que se sembró y por esta causa es muy crítica la situación de muchas familias, que se cree sufrirán hambre en este invierno.

Por carecerse de fondos en la Administración de Correos de Las Palmas, hay unos 40.000 pesetas de giro postal que no se han podido abonar a sus destinatarios.

Del varadero de la Grand Canary ha salido reparada la barca "Guadalhorce".

En el varadero de la Casa Grand Canary Coaling Compan, se encuentra reparando y limpiando fondos el cañonero "Laya".

**Servicio Telegráfico**

Madrid, 6—23' 10

**El carbón**

En la "Gaceta" se publicará una disposición regularizando el consumo del carbón.

**Las Cámaras**

Se encargará a las Cámaras de Comercio para que hagan la distribución y normalicen los precios.

**Incendio**

Participan de Sevilla que un violentísimo incendio ha destruido el edificio que ocupa la Audiencia.

**Familia imperial**

El rey continúa trabajando para que se traslade a España la familia imperial rusa.

**A Barcelona**

Se confirma oficialmente que don Alfonso no irá a Barcelona.

**Mitines**

En varias provincias se están verificando mitines para protestar de la carestía de las subsistencias.

**Conflictos**

En muchos pueblos se están originando verdaderos conflictos.

**Los trigos**

El alza de los trigos ha contribuido a que se haga más latente el malestar público.

Mesa.

**De la guerra**

**Despachos oficiales**

Londres, 6.—Las patrullas francesas que han cruzado el Vesle encuentran resistencia por parte del enemigo.

Se dice que los alemanes están haciendo por ganar tiempo para retirar a través del Aisne la mayor parte posible de la inmensa cantidad de municiones y de aprovisionamientos que acumularon para el avance sobre París.

El Francia, el tiempo ha sido muy malo durante los últimos días, y el Vesle está desbordado.

Esto ha estorbado el avance francés; pero se han podido establecer cabezas de puente entre Braisne y Bazoché, y también en Muizon.

El comunicado oficial alemán admite la pérdida de Fismes, diciendo que sus retaguardias se replegaron, según órdenes, ante un fuerte ataque enemigo.

El comunicado francés de esta tarde dice que en la orilla norte del Vesle las fuerzas aliadas han resistido con éxito los intentos del enemigo de hacerlos retroceder.

En Londres se considera que la resistencia alemana en esta línea es con el objeto de demorar las operaciones aliadas.

Supónesse que Ludendorff se obstina en luchar en este sector para ganar tiempo con el fin de transportar sus cañones pesados a través del Aisne.

Las mejores y más baratas vajillas de composición más práctica para el servicio de mesa y casa.

JUEGOS para lavabos, escupidoras y orinales. JUEGOS para Thé y Café.

PALANGANAS con válvulas. CUBOS con tapa. JARROS tamaño grande de loza fina.

Precios económicos

**En el Bazar X Bazar**

TEOBALDO POWER, No. 6

Frente al edificio de la Diputación Provincial.

París, 6.—Se ha repetido hoy el bombardeo de la región parisina por el cañón de largo alcance.

Al norte de Montdidier progresamos hasta el Avre.

Mantenemos nuestras posiciones en el Vesle, rechazando todas las tentativas del enemigo.

Gibraltar, 7.

**Transporte hundido**

El Almirantazgo comunica que el transporte ambulancia "Warilda" que se dirigía a Inglaterra fué torpedeado y hundido el día 3.

Se han ahogado 123 personas, incluyendo 7 tripulantes.

Como no iban alemanes... Es significativo que esta es la primera ocasión en dos años, que el "Warilda" cruza desde Francia, sin heridos alemanes o prisioneros.

Choque con minas Dos destroyers británicos chocaron contra minas y se hundieron el día 2.

Se han ahogado 97 tripulantes.

**La lucha en Francia**

Sigue el avance Parte de Haig.—Avanzamos ligeramente nuestros puestos en el bosque Pacaut al este de Robecq.

La artillería Fuego de artillería enemiga al sur de Yprés.

**Los alemanes confiesan**

Radiograma oficial alemán.—Al norte de Montdidier nos retiramos de la margen oeste del Avre y de Dombrook.

También nos retiramos a la margen norte del Vesle frente a un fuerte ataque contra Fiemes.

Los submarinos en acción Washinton.—Un submarino alemán hundió un vapor tanque americano a cien millas de la costa de Virginia.

Han desembarcado 30 supervivientes.

**A nuestros corresponsales**

Se ruega a los señores corresponsales de nuestro diario, se sirvan manifestarnos si han recibido los recibos correspondientes a los meses de Julio, Agosto y Septiembre del corriente año.

**NOTICIAS**

Fotógrafo.—El viernes próximo se trasladará a Taganana nuestro joven amigo don Francisco Roda, con objeto de sacar algunas vistas y al mismo tiempo por si aquellos vecinos desean obtener sus fotografías.

NEUMATICOS para bicicletas. Y CUBIERTAS

Manuel Meloway.—San Francisco 46.

Salvador Roca, participa al público que se ha trasladado a la calle Consolación, 3, donde encontrará los afamados vinos, marca «Las mil pesetas», granos y artículos del país, y la acreditada Tostadora mecánica, que tuesta 140 kilos por hora. Despacho de gofio (a los expendedores se les hará una rebaja llevándolo en gran cantidad).—Se admiten 4 huéspedes sólo para comer, pagando adelantado.—Puerta Canseco número 3.

Los padres de familia.—Con motivo de la crisis económica por que atraviesa el país, muchos padres no pueden pagar las escuelas a sus hijos. En las escuelas nocturnas de "La Benéfica", pagando solamente una peseta al mes, además de facilitárseles todo lo necesario para la enseñanza, tienen derecho los alumnos, en caso de enfermedad, a la asistencia médica, al socorro diario de 75 ptas. y a que se le suministren, también gratuitamente, las medicinas.

**Vendo muy barata máquina de escribir Remington núm. 10, en perfecto estado de uso. Razón en esta imprenta.**

**Máquinas de COSER**

Se vende una magnífica máquina de Bobina Central para coser y bordar, sobre mesa de 3 gabetas y cubierta, completamente nueva, en la mitad de precio.

SOL, n.º 18.

**ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES**

con varios años de práctica en Toledo, habiendo tenido éxito en reñidas

CONCOURSOS

-Alfonso XIII, núm. 38-

Horas de matrícula de 13 a 15

**OBRA NUEVA**

Serie de barbarismos, solecismos, aduanismos y provincialismos, que se refieren especialmente al vulgo tinerfeño, recogidos, seleccionados y traducidos al lenguaje corriente por don Juan Reyes Martín.

Precio, UNA peseta.

De venta en la imprenta García Cruz, San José, 36.

**Las novelas La Máscara de Amor**

El Hijo. se venden en la imprenta de este diario.—San José, 36.

**Le Foncier de France**

ET DES COLONIES

Compañía anónima de seguros y reaseguros fundada en el año 1885

RAMO DE MARITIMO

Capital social: 3.000.000 de francos

Agente en Santa Cruz de Tenerife, EMILIO MANDILLO, Dector Allart, 55.

**Si se sintiese atacado de ASMA,**

sin pérdida de tiempo envíe á la Farmacia más próxima por UN FRASCO de **Asthmatoxine MARTHY**

en la seguridad de que rápidamente sentirá sus MARAVILLOSOS EFECTOS CALMANTES.

En su constante empleo obtendrá LA CURACIÓN de tan doloroso y molesto padecimiento.

RESPONDE satisfactoriamente en todos los casos en los que se le emplee PARA COMBATIR LAS AFECIONES DE LOS BRONQUIOS Y PULMONES.

Recomendado en la curación de TOSES, CATARROS, GRIPPE, etc.

REPRESENTANTE DEPOSITARIO: **G. Meléndez, Sucesor de Bojart,** Muro, 2, Farmacia Triana, 70 y 72, Droguería, Las Palmas Gran Canaria



**Huevos para incubar**

Se venden de las razas de gallinas Brahma amañada, Plymouth Rock barredada, Padua Holandesa (negra con moña blanca) y Minor que (castellana mejorada). Estas razas de gallinas son las más recomendables, tanto por su abundante postura y clase exquisita de su carne, como por su extraordinaria belleza. Se garantiza la pureza de las razas por ser lotes selectos premiados en concursos en el extranjero. Haevos de patos Aylesbury. La mejor raza de patos que se conoce.

Conejos Gigantes de Flandes y Blancos de Angora, perfectamente aclimatados y excelentes reproductores.

Para pedidos dirijirse a **A. Cifra y Cifra**

Apartado de Correos, 50. Teléfono número 326.

SANTA CRUZ DE TENERIFE

**Instalad Gasógenos "CROSSLEY"**

y tendréis resuelto el conflicto del carbón. Estos aparatos son los únicos que gasifican con éxito lignitos, orujos, desperdicios de maderas, cascarrillas de arroz, cáscara de almendras, etc.

Centenares funcionando en todo el mundo.

Presupuestos y detalles GRATIS.

CROSSLEY, Gran Vía, 1. MADRID.

**THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.**

DE LONDRES

FUNDADA EN 1821

(Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)

Agentes para las Islas Canarias, **Hamilton & Co.**

**PAPEL CARTA PARA ESCRIBIR**

Papel cuadrulado

Lacre, Copiadores de cartas, Sobres de todas clases, Tintas para tampones, etc.

Todo a precio de fábrica

Almacén: Alfonso XIII, 42.—ANTONIO ACOSTA

**GRAN SOMBRERERIA DE DOMINGO PÉREZ GONZALEZ**

Alfonso XIII, 44.—Santa Cruz de Tenerife

Completo surtido en sombreros de paja para caballeros. Gran existencia para ventas al por mayor. Unico exclusivista en los sombreros BORSALINO. Ultimas novedades en toda clase de gorras. Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros. Variado surtido en flexibles, hongos y chisteras.

La casa de la provincia más importante en su ramo

**Rosendo González** Alfonso XIII, 80

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

**F. PRATS CORSETS**

F. PRATS wishes to announce to the ladies of the English Colony or Canary Islands that he can supply corsets to measurement exactly the same as latest patterns from London and New York. Economic and fixed prices. Delivery free of charge.

Imeldo Seris, 41 (A). Santa Cruz de Tenerife.

**Buen negocio**

Por ausentarse su dueño se vende una barbería, en sitio céntrico y acreditada, contando con bastante clientela. Está montada con los más modernos adelantos. Además, reúne condiciones para instalar baños.

No dejes de aprovechar la ocasión. Para más informes, calle de Imeldo Seris núm. 48.

**Luis Rodriguez Figueroa ABOGADO**

Numancia, 83. — Horas de despacho: de 9 a 12 y de 2 a 5, excepto los sábados.

**A los cosecheros**

Relaciones juradas de las especies que se han recolectado y que serán almacenadas.

Se venden en la imprenta de este diario.

qués de Valcor, cuya fisonomía expresaba el interés más atento, las causas diversas de sus preocupaciones.

— Señor Reinaldo, Beltrán ha dejado el convento y no volverá más a él. No tiene vocación. Sería un pecado forzarla. Se le impulsaría a cometer alguna locura.

Aun cuando esta noticia causó al marqués un verdadero disgusto, más grave que el que poco después se iba a cuidar de mostrar al príncipe Gairlanes, el altivo señor no reveló su contrariedad con ningún ademán vivo ni con abundantes consideraciones.

La anciana con quien conversaba entonces, y él mismo, eran gente de pocas palabras. Sus almas fuertes y calladas, cuando se ponían en contacto entre ellas, se inclinaban mutuamente a una gravedad más contenida.

Maturina Gael, dijo solamente:

— Estoy muy cerca ya de la tumba. La madre ha perdido la razón. Sus días no se han casado, andan siempre de aquí para allá. ¿Quién no preservará a esta criatura del mal, con esa cara de tentación que ha heredado de su difunto padre, mi pobre Beltrán, el mozo más guapo de toda la costa?

Reinaldo contempló largamente los ojos claros que, perdidos en el espacio se llenaban de un recuerdo. Se había puesto pálido. Dijo:

— ¿No ha dejado usted de pensar en él, en su Beltrán?

— Siempre... Siempre piense en él.

— ¿No han ocupado entonces en su corazón el lugar del que ya no existe los hijos que le quedan, Ivo y Matías?

El asombro hizo que se fijaran en el Marqués las pupilas de la campesina.

— ¿Acaso las gaviotas pueden reemplazar al águila? Usted lo conoció, señor Reinaldo. Usted sola ir en la barca de él, con él, cuando era chico. Con sus trajes iguales, de tela encorada, usted y él, ¿quién habría podido adivinar cuál de los dos era un Valcor y el otro no?

¿puede dar lugar a penosas equivocaciones. Por último, como he dicho ya, esa criatura me interesa. Dado el hecho de que ella está físicamente, y moralmente también quizo, muy por encima de su medio vulgar, no venía para ella felicidad y seguridad más que en un eleustro.

Valcor calló, y agregó luego, como si hablara consigo mismo.

— Pero hubiera sido necesario que ella sintiese esa vocación.

VII

La abuela

Al separarse de Gilberto en el camino a Conquet, Reinaldo había dirigido su caballo, a través de la landa, del lado del Océano, hacia el paraje donde la pendiente se inclinaba sobre el vacío, como si, de pronto, la tierra fuera a faltarle.

Este corte, abrupto en apariencia, del scantilado, sobre el espacio vaporeso, era lo que había provocado la observación del Príncipe a propósito del camino practicable para un jinete. Pero, como le había dicho entonces Valcor en su respuesta, el sendero empezó a bajar paralelamente a la costa, con un declive casi insensible.

En seguida apareció un caserío, que, a no haber sido por la curva del terreno, habría podido verse desde el camino. Las casas dominaban una pequeña caleta, perfectamente abrigada, entre dos paredes del scantilado. Una

# HISPANIA

## Compañía General de Seguros

La más importante de España en el ramo de accidentes del trabajo. Con primas muy económicas asegura: Accidentes del trabajo. Accidentes individuales: individual y por agrupación. Accidentes personales en viajes marítimos y estancia en países de Ultramar. Responsabilidad civil de los propietarios de automóviles, coches de lujo y de industria. Tripulaciones de buques. Agente general en Santa Cruz de Tenerife: JUAN P. SCHWARTZ, calle de Sabino Berthelot, 3, tercero.

# Brithis & Foreign Marine Insurance

## Compañía Ltd.

Compañía Inglesa de Seguros marítimos, buviales y terrestres  
**LONDRES**  
Esta compañía asegura en condiciones muy ventajosas toda clase de mercancías que se importen y exporten en estas islas. Agente apoderado en Tenerife: G. Cáceres Sánchez. Oficinas: Marina 11, Santa Cruz de Tenerife. Esta compañía está dentro de la Ley de Seguros para operar en España.

# THE LONDON ASSURANCE

## Compañía de SEGUROS de Londres

Fundada el año 1720

CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1917  
**£ 7.393.667**  
Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909. Tiene hecho el depósito que ordena la ley de Seguros.  
Agente, Miguel Rodríguez Saenz.  
Apoderado, Miguel Rodríguez Sacramento  
Dirección: Canales, 36. Teléfono No. 91.  
Santa Cruz de Tenerife

# Una gran obra

## Historia del Mundo en la Edad Moderna

La Casa Editorial Sopena, deseando, como siempre lo ha demostrado en su inagotable colección de obras publicadas, contribuir a la cultura general mediante la difusión de los conocimientos en todo orden de ideas, ofrece ahora a los lectores de España y de todos los países del habla castellana una obra que está llamada por su naturaleza a tener una extraordinaria aceptación. Esta obra, que consta de 25 tomos, está escrita por 170 historiadores y contiene 3.000 grabados, 104 cromotipias, 57 mapas en colores, 49 mapas en negro, 19.449 páginas y 45.000.000 de letras.  
**Precios de la suscripción:**  
Volumenes encuadernados en tela, 6 pesetas al mes. Cada mes se publica un tomo por orden correlativo.  
Volumenes en rústica 5 pesetas.  
Las suscripciones pueden hacerse en la imprenta García Cruz, donde se edita EL PROGRESO, en donde podrá verse el tomo I.

# A los comerciantes

## Relaciones del movimiento de entrada y salida de sustancias alimenticias

Relaciones de las diferencias por aumentos o baja durante una decena. De venta en la Imprenta de este diario.

# Banco Vitalicio de España

## Compañía Anónima de Seguros

Capital suscrito... 15.000.000.000  
Capital desembolsado... 3.750.000.000  
Reservas en 31 de Diciembre de 1917, comprendidos los reasegurados... 42.395.091.63  
Pagados a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1917... 79.242.405.06  
Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quitas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nuda propiedad.  
Representaciones en toda España  
DOMICILIO SOCIAL:  
Rambla de Cataluña 18 y Corias 603  
**BARCELONA**  
Autorizado por la Comisión General de Inspección de Seguros.  
Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector Regional de la Compañía D. Emilio Mandiá, Alfonso XIII, núm. 32.  
Delegados:  
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE  
Señores Vistas e hijos de Juan La-Rocha, EN LAS PALMAS  
Sres. hijos de Juan Rodríguez y González.

# L'UNION

## Compañía Francesa a prima fija contra el incendio

Establecida en París, Place Vendôme, número 9  
**EN EL AÑO 1828**

Capital social, Reservas y Garantías: 134.000.000 de francos. Desembolsado: 2.500.000 francos. Subdirector-Apoderado en Tenerife:  
**RAMON BAUDET**  
Oficina: Plaza del Patriotismo, número 1.—Teléfono número 396. Esta compañía está dentro de la nueva Ley de Seguros para operar en España.

# Casa de Salud Médico-Quirúrgica

## (NURSING HOME)

### Rayos X

Dr. J. Rodríguez López  
Calle de Julio, No. 98 (Barrio de los Hoteles)  
Personal Técnico  
Un médico-director, tres médicos ayudantes, un médico radiólogo encargado del gabinete eléctrico, y un médico director del Laboratorio. Cirugía general. Enfermedades de vías urinarias y matriz. Operaciones de vientre, vías digestivas, apendicitis, hernias, etc., etc.  
Garganta, nariz, oídos y ojos.  
Graduación de la vista. Inyecciones de 606.  
No se admiten enfermos de enfermedades contagiosas.  
Horas de consulta de 11 a 2 y de 5 a 8  
**TODOS LOS DIAS**

# Línea Pinillos

Servicio de las Antillas y del Brasil-Plata durante el mes de Agosto 1918

FECHA Y NOMBRE DEL VAPOR	DESTINO
Día 3: "Martin Saenz"	Puerto Rico y Cienfuegos

Telegrafía MARCONI.—Servicio inmejorable  
Agente: Antonio Cabrera de las Casas  
Oficinas:—Cañelaris, número 23, (cerca del Muelle principal).  
NOTA.—Debido a la fiereza en las escalas de los buques de esta Compañía y a las múltiples dificultades con que actualmente se tropieza para el despacho de los mismos, las notas de carga deberán ser presentadas en esta Agencia, a más tardar, a las diez de la mañana del día antes del anunciado; no siendo posible la admisión de ningún pasajero ni conocimientos de carga después del día y hora expresados.

# Miller, Wolfson & Co. Ltd.

## BANQUEROS

3, EDUARDO COBIÁN, 3  
(ANTES MARINA)  
Sta. Cruz de Tenerife  
Islas Canarias

# Droguería de Manuel Ramírez Pilpes

Valentín Sanz, 2 (a)  
Santa Cruz de Tenerife

Se acaba de recibir un gran surtido de inyectables de la casa Adrian y Comp., de París; Aspirina, Benzonaestol, Baisamo Bengue, Cloretilo Bengue, Crema Simon, Carina Lefranga, Deparativo y Pomada Riebel, Digestivo Pincel, Elixir Grez, Estafiasa simple y ledurada, Elixir Polibromurado Yvon, Eumitina, Fosfalina Falier, Globol, Hemoplasa, Lumier, ledalase, Jube!, Jarabe Jlavert, Jarabe Nurry, Lactosimbiasina, Laxen Busto, Lactogol, Lactobacillina, Arheel, Págeol, Ramager, Riedina, Suero Antipneumococcico, Sella Triestica, Uromil, Urodona!, Vino Nurry, Vino Hemoglobina Deschiers, Vino Vial, Solución de seleniato de sosa Doctor Clin, Bromona y Pectinato de Hierro Robin, Ioduro Cros, Santhocose pura y Cafelina, Cerebrina Simple y Bromurada, Sal de fruta Mulford, Frutines Vichy, Lithersyne a gotas y comprimido, Orcione Gremy, Crema de Bismuto Quienville, Biopharine, Dyspeptine, Polvo de jabón, Nucleatol Robinen granulada y ampollas, Linaza en latas, Glicerofato de cal granulada Adrian, Sales Naturales de Vichy, Aethona, etc., etc.  
**No equivocarse: Valentín Sanz, No. 2 (antes Norte)**

# EL TESORO DE LA VISTA



RAYMOND RIEU, Optico  
Cristal lumier y cilindricos para los defectos más difíciles de la vista. Se verifican toda clase de reparaciones en instrumentos ópticos.—Para toda clase de encargos dirigirse a esta casa de óptica.—PEREZ GALDÓS, 5.

# Nicolás Dehesa

## Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

- \* Emite giro sobre todos los países.
- \* Pagos telegráficos
- \* Cartas de crédito.
- \* Descuentos y Cobros.
- \* Cuentas corrientes.
- \* Compra Cheques y Letras.

**Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.**  
Alfonso XIII, 64.—Santa Cruz de Tenerife

# CASA DE SALUD médico-quirúrgica

DEL  
**DOCTOR COSTA**  
Calle de Viera y Clavijo, 82

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero confort, posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvanica, farádica, alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía, actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.  
Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos—y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética.  
No se admiten personas que padecen enfermedades mentales ni infecciosas.  
Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde.  
Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada.  
Inyecciones intravenosas Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

# DOCTOR SECCHI

Medicina interna, Cirujía general, Partos  
Inyecciones intravenosas 606 (Ehrlich)  
Consultas de 12 a 2. Teléfono 296.  
Valentín Sanz, 29

# Dr. Bethencourt del Río

25 de Julio, 10  
Consultas de 9 a 10 y de 1 a 3.  
Gratis a los pobres de 3 a 4.  
Teléfono 474.

# Casa de Salud Operatoria

de Nuestra Señora de Lourdes  
Robayna, 14 esquina a Gran Vía  
(Barrio de los Hoteles)  
Médico-Director:  
**Dr. A. Felipe Real**  
Médico de número del Hospital Civil.  
Cirugía general, Enfermedades de a matriz, Quistes del ovario. Cura radical de hernias, apendicitis, vías urinarias. Operaciones de los huesos, tumores, etc.  
Esta clínica que posee un completo y moderno material quirúrgico para toda clase de operaciones, cuenta con el personal técnico necesario y servicio permanente de practicantes y enfermeras, admitiéndose en ella toda clase de enfermos no contagiosos.  
Asistencia de partos. Análisis de jugos gástricos y orines. Inyecciones intravenosas de NEOSALVARSAN (606) francés y alemán  
Consultas todos los días de 2 a 4

# Vicente Bernabé Galván

Médico Cirujano  
Viera y Clavijo, 5  
Consultas diarias de 1 a 4.

# Carbón vegetal

El almacén de ultramarinos **Mi Bodega** tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que para mayor prontitud en el servicio a domicilio del **Carbón vegetal** deben pasar los avisos al citado almacén. Teléfono 42.  
**También se vende CARBÓN COX**

# LA MÁSCARA DE AMOR

playa en semicírculo, cubierta por una arena aterrapelada daba a ese estrecho paisaje marino el aspecto más hospitalario y más seguro.  
A no haber sido por sus restringidos límites y por la imposibilidad de construir más de unas cuantas viviendas sobre el terreno demasado medido entre la orilla y la muralla granítica, ese puerto natural habría rivalizado con el Conquistador, del que no era, así, más que una simple dependencia.  
Las habitaciones no eran sino casuchas de pescadores. Una de ellas, sin embargo, hecha de piedras grises, con techo de pizarra más elevado, y un asomo de jardincito conquistado sobre la roca, tenía un aspecto relativamente espulento, burgués casi.  
A esa casa fué a la que se dirigió Valcor. Había echado pie a tierra, y con la mano junto al freno, hacía bajar al caballo cautelosamente la última vareda empinada.  
Estaba pasándole sobre la cabeza las riendas, para atarlo a la estacada, cuando apareció una mujer al otro lado del jardincito, en la puerta de la casa.  
Era un tipo admirable y característico de vieja bretona: de alta estatura, delgada sin ser flaca, y más erguida que una joven de veinte años. Bajo su ceño nevoso, sus cabellos más blancos todavía, se hinchaban en abultadas cocas, de las que se escapaban algunas mechas suavemente rizadas todavía como caballos de cría. La tez bronceada, curtida, de esa mujer, y sus facciones grandes, acentuadas por arrugas, le habrían formado una fisonomía más bien dura, si, en sus ojos color aguamarina, no hubiera brillado una luz simpática.  
Su rostro tenía una energía singular pero no había en él la menor señal de desesperanza. Debía haber sido muy bella, con una belleza que recordaba sin duda y muy precisamente la de su nieta Beltrana. Pareció que un relámpago de esta belleza lejana pasaba sobre su rostro, presentándole, manifiestamente regocijada al reconocer a Valcor.

# BIBLIOTECA DEL "PROGRESO" 91

Silenciosa sonreía al recién llegado, con su vieja sonrisa, pero sin pronunciar una palabra.  
El Marqués abrió la cerca, se aproximó y tomó la mano a la vieja bretona.  
—¿Marcha todo a su gusto, mamá Gael?  
Antes que la interpelada hubiera respondido, pasó una cosa furtiva y singular, que habría dejado estupefacto al príncipe de Villigena si hubiera sido testigo de ella. El gran señor, el ama de Valcor, con su ademán de marqués, pero de marqués de corte ante una duquesa, levantó la mano curtida, encorvada, cruzada por grandes venas, violáceas, que acababa de tomar, y la llevó a sus labios.  
Luego, cuando la abuela volvió a entrar en la pieza, sin demostrar la más mínima sorpresa por ese homenaje, probablemente habitual, Reinoldo repitió su pregunta.  
De acuerdo con esa manifestación de afectuosa respeto, su vez, tan atrayente por lo común, se hacía más solidamente suave, más condescendiente. Salvo cuando hablaba a su hija, pocas veces se hubiera presentado, como en esa ocasión, cuánta profundidad sincera había en su alma, siempre representando ante ella misma y los demás.  
—No, señor Reinoldo; todo me marcha a mi gusto—dijo la anciana.  
Los dos se sentaron en la pieza principal de la casa, una gran sala que, por sus balles muebles antiguos de esculpida madera, el armario, la credencia, el arcon, el reloj, las sillas, los cojines y las porcelanas pintorescas parecía el estudio de un artista, mientras que por su hogar inmenso, con sus merillas, sus abalorios, sus utensilios, era la cocina de una granja. No se veía allí ningún lecho embutido en una especie de alcoba o de nicho abierto en la pared y cerrado por pestigos calados, como en la mayor parte de las interiores bretonas. Aquella casa, lujosa en relación con la posición social de sus habitantes, tenía dormitorios, como las casas de las ciudades.  
Enretanto, Maturina Gael—a quien llamaban en toda la costa, la tía Maturina o la tía Gael,—sentada al mar-